
                     

 

 

 

 

 

令和５年度 

第１回豊川市社会教育審議会 
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令和５年６月１４日（水）開催 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

豊川市教育委員会生涯学習課 

 



日時：令和５年６月１４日（水）午後２時 開会 

会場：豊川市音羽文化ホール 大会議室 

 

出席委員 

   会  長    細 野 文 冶 

   委  員    山 口 敏 二 

委  員    藤 原 利 江 

   委  員    塚 越 京 子 

委  員    小 嶋 良 夫 

   委  員    柴 田 功 己 

   委  員    米 野 美 奈 

   委  員    大光明 隆 見 

   委  員    志 村 貴 子 

   委  員    白 井 康 雄      以上１０名 

 

※ 委員１３名のうち、１０名が出席のため、会議開催の定足数である２分の

１以上の出席者を満しているため、会議成立。 

 

事 務 局 

   教育長           髙 本 訓 久 

   教育部長          前 田 清 彦 

   教育部次長兼庶務課長    酒 井 保 吏 

   教育部次長兼中央図書館長  尾 崎 浩 司 

   中央図書館主幹       渡 邉 里 恵 

   スポーツ課長        小 原 寛 明 

生涯学習課長        石 黒 泰 基 

     〃  課長補佐     高 垣 太 一 

〃  生涯学習係長   後 藤   弘 

〃  主事       流 川 大 地   以上１０名 

 

議題 

    １ 令和４年度社会教育関係各種実績について 

  ２ 令和５年度社会教育関係各種計画について 

  ３ その他 

 

 

 

 



 （午後２時 開会） 

 

「事務局」 皆様、大変お忙しい中ご参集いただきましてありがとうございま

す。定刻になりましたので、ただ今より、令和５年度第１回社会教育審議会を

始めさせていただきます。 

豊川市の社会教育委員の任期は、５月３０日から翌年の５月２９日までの１

年間となっています。新たな委員任期での最初の会議になりますので、本会の

会長が選出されるまで、生涯学習課長の石黒が審議会の進行を務めさせていた

だきますので、よろしくお願いいたします。 

それでは、髙本教育長よりご挨拶を申し上げます。 

 

「教育長」（あいさつ） 令和５年度がスタートしまして、２ヶ月と少しいたし

ました。第１回目の豊川市社会教育審議会ということで、それぞれお忙しい方

ばかりではございますが、お集まりをいただきありがとうございます。 

教育委員会事務局の方も、生涯学習課長、スポーツ課長が、人事異動がござ

いましたので、少しメンバーが入れ替わっておりますけれども、また今後とも

お願いしたいと思います。 

さて、今年度は新型コロナウイルス感染症が、５類感染症に移行されたこと

に伴い、今までできなかった様々なイベントや行事がだんだんできるようにな

ります。社会教育委員の皆様には、様々なところで、ご意見やお力添えをいた

だくことが沢山あるかと思いますけれども、1 年間どうぞよろしくお願いいたし

ます。 

 

「事務局」 ありがとうございました。それでは、会議次第に従いまして進め

させていただきます。次第の２「自己紹介」ですが、会議資料に令和５年度の

豊川市社会教育委員名簿がございます。充て職等による委員の異動等に伴い、

新たに３名の方が委員になられ、１３名の委員で会の審議を進めていきたいと

思います。 

 委嘱状につきましては、直接お渡ししてお願いするのが本来でありますが、

時間の都合もございますので、お手元に配付させていただいております。 

それでは、一言ずつ自己紹介をよろしくお願いいたします。 

 

「事務局」 ありがとうございました。なお、本日、委員の出席については、「豊

川市社会教育審議会規則第 7 条に定められた会議開催の定足数である２分の１

以上を満たしておりますので、ここでご報告申し上げます。 

それでは、次第３の「役員の選出」でございます。資料に掲載した「豊川市

社会教育審議会規則」をご覧ください。規則第３条に、「審議会に会長及び副会

長 1 名を置く。会長及び副会長は、委員のうちから互選する。会長及び副会長

の任期は、各１年とする。ただし、再任を妨げない。」としてございます。会長

及び副会長の選出はどのようにいたしましょうか。 



 

（事務局一任の声あり） 

 

「事務局」 ただ今、委員から「事務局一任」とありましたので、事務局にて

提案させていただきます。それでは、昨年度に引き続き、会長には細野委員を、

副会長には穴吹委員にお引き受けいただきたいと思いますが、よろしいでしょ

うか。なお、本日欠席の穴吹委員は内諾をいただいております。 

 

（賛同の拍手あり） 

 

「事務局」 ありがとうございます。それでは、会長には引き続き細野委員に、

副会長には穴吹委員にご就任いただきます。 

細野委員には、会長席へお移りくださるようお願いいたします。 

 それでは、細野会長にごあいさつをいただきたいと思います。 

 

「会 長」（あいさつ）微力ではありますけれども、皆様のご支援ご協力を得て、

穴吹委員とともに精一杯職務を果たしていきたいと思います。よろしくお願い

いたします。 

 

「事務局」 ありがとうございました。それでは、これからの議事進行につき

ましては、規則第４条に基づき、会長のもとで進めていただきたいと思います。

よろしくお願いいたします。 

 

「会 長」 それでは、次第に従いまして、議事に入らせていただきます。議

題（１）「令和４年度社会教育関係各種実績について」事務局から説明をお願い

します。 

 

「事務局」 

議題（１）「令和４年度社会教育関係各種実績について」資料に基づき説明。 

１ 令和４年度社会教育委員の活動報告 

・社会教育審議会を６月・３月の計２回開催 

・社会教育審議会ワークショップ（テーマ：情報発信）を６月、８月、 

１２月、８月の計４回開催 

・県社会教育委員連絡協議会や県・東海北陸・全国大会への参加 

 

２ 令和４年度社会教育関係団体補助事業実績 

・各種団体に補助金を支出し、社会教育事業を実施 

・子ども会連絡協議会では、単位子ども会数及び、会員数の減少や、役

員の負担軽減などの課題解決のため、組織改革を実施。それに伴い補

助金の一部を返還 



３ 令和４年度社会教育の事業報告 

（１）生涯学習課事業実施状況 

・生涯学習成果発表会の舞台発表は新型コロナウイルスの影響で令和

２年度から中止、天平ロマンの夕べは悪天候のため、翌日に順延を

したが、翌日も雨であったため、参加人数は低調、赤坂の舞台伝統

芸能の公演は、新型コロナウイルスの影響で令和２年度から中止し

たが、昨年度は開催 

・生涯学習課所管事業は、ウのその他社会教育施設の利用状況を除い

て、概ね増加しています 

ア 地域生涯学習事業の実施状況（校区別） 

・事業者数の総計の比較で、令和元年度の５５７４人に対して、

令和２年度は５７．５％の減少、令和 3 年度は４５．１％の減

少、令和４年度は３４．４％の減少、年々１０％強ずつ増加し、

コロナ禍前の７割弱まで回復 

イ 生涯学習センター利用状況 

・利用者数の総計の比較で、令和元年度の利用者数の総計２４３

５４３人に対して、令和２年度は４４．１％の減少、令和３年

度は３１．６％の減少。令和４年度は１８％の減少となってお

ります。こちらも年々１０％強ずつ増加し、コロナ禍前の８割

まで回復 

ウ その他の社会教育施設の利用状況 

・三河天平の里資料館、平和交流館、大橋屋の令和元年度の利用

者数総計６万５３４０人に対して、令和２年度は３１％の減少、

令和３年度は４１．６％の減少、令和４年度は４３．９％の減

少、こちらは回復の兆しが見られなかった 

 

 （２）スポーツ課事業実施状況 

【大会】 

●感染対策をしっかり施し、様々なイベントを 3 年ぶりに開催 

・豊川リレーマラソン２０２２ 

・豊川市スポーツ少年団運動適性テスト 

・第６３回豊川市市民体育大会 

・スポーツフェスティバル２０２２ 

・第５８回豊川市事業所対抗総合体育大会 

・豊川市スポーツ少年団交流大会・奉仕作業 

・２０２２トヨカワシティマラソン大会 

 

【教室・講演会等】 

●トップアスリート触れ合い交流事業では、令和３年度に株式会社

東海理化との連携協定により開催したソフトボール教室を令和４



年度も継続して実施し、恒例事業として定着 

（３）スポーツ施設利用状況 

●令和４年度は利用制限がなかったことと令和３年度は中止となって

いた各種事業が開催されるようになってきたことで、全体的に増加、

野外センター（きららの里）の利用状況は、令和２年度、３年度と、

２年続けて、中止となっていた市内小学５年生の野外活動が再開と

なり、大幅に増加 

 

（４）中央図書館・４分館事業実施状況 

●窓口業務等に使用する図書館システムの更新作業があったため、中

央では５日間、その他４分館では１０日ほど特別整理による休館期

間を例年よりも長く設定したため、開館日数は減少 

ア 個人利用の状況等 

・小坂井図書館は令和３年度の５月にリニューアルオープンし、

令和３年度につきましては１１ヶ月であったことに対し、令和

４年度は１年を通じて開館したため、差し引きで増加 

・中央図書館は利用制限の緩和により増加、一宮、音羽、御津図

書館は開館日数の減により減少、小坂井図書館は通年開館した

ため増加、センターで合計すると、微増 

イ 図書館資料の整備状況 

・購入や寄贈等により、一般書、児童書合わせて１万９８８８冊

を整備 

ウ 図書館活動 

（ア）行事・企画展示 

・春・秋ともにコロナの影響に加え、空調設備工事により

図書館まつりは、中止 

（イ）ボランティア等活動（おはなしのへや） 

・ほぼ通年実施できたため、回数、参加者ともに増加 

（ウ）本の修理ボランティア活動 

・年間で３，１４１冊を修理 

（エ）電子図書館 

・貸し出し冊数は、令和２年度末に大幅に冊数をふやした

ことにより、令和３年度が一時的に増加しましたが、令

和４年度は例年に戻ったため、前年の７６．９％と減少 

・来館者の手続きを不要としたことで、利用登録者数につ

いては把握できなくなったため、この欄は来年度以降、

資料から削除 

（５）ジオスペース館事業実施状況 

ア プラネタリウム入場者数 

・徐々に利用者数は増加しており、１月から３月まで休館したに



もかかわらず、全体としては、前年度比１０８．５％増加 

イ 専用利用 

ウ 館内イベント等 

  ・プラネタリウムを利用するイベントは、利用者数を制限しなが

らの開催 

エ 館外イベント等 

・３年度は中止となったイベント３件を４年度は実施できたため、

イベント開催数、参加者数ともに増加 

オ 送迎バス利用 

・保育園３９園、小学校２３校が利用し、前年度と比較して増加 

（６）地域情報ライブラリー事業実施状況 

・市民名画劇場、平和映画会ともに参加者数が減少 

 

「会 長」  ただいまの説明について、ご意見等がありましたら、ご発言くだ

さい。 

 

「委 員」 子ども会の組織改革があったというが、それはどのようなものか。 

 

「事務局」 改革に至った経緯は、単位子ども会数や、子供の入会数が減少傾

向にあり、且つ役員となられた方の負担が大きく、それが更に子ども会の入会

数の減少に繋がっており改革が必要と判断した。そういったものを解消するた

めに、事業の見直しをして、子ども会大会や、壁新聞、機関誌の発行などを取

り止め、また今年度からは子ども会の会費は、市子連の予算から負担をして、

会員の皆様の会費の負担を軽減した。さらに市子連役員の負担を軽減するため

に、任期を２年から１年にし、会議の回数を年１０回以上の会議から４回程度

に削減した。 

 

「委 員」 子ども会の団体数というのはどのぐらい減ってきているのか。 

 

「事務局」 令和元年が１７４、令和２年度は１７３、令和３年度は１６７、

令和４年度が１６２と減少してきている。 

 

「委 員」 補足となるが、完全に消滅するというより、２つの町内の子ども

会が合併して一つになることが実際には多いので、完全になくなっているのは

僅かである。 

 

「会 長」 他にご意見もないようですので、原案どおりご了承いただいたも

のとしてよろしいですか。 

 

（了承の拍手あり） 



 

「会 長」 次に議題２「令和５年度社会教育関係各種計画について」事務局

より説明をお願いします。 

「事務局」 

  議題（２）「令和５年度社会教育関係各種計画について」資料に基づき説明。 

４ 令和５年度社会教育委員の活動計画 

・年３回（６月、９月、３月）の審議会を予定 

・県社会教育委員連絡協議会東三河支部総会・前期研修会（７月６日）

を開催予定 

・県社会教育委員連絡協議会東三河支部後期研修会（１１月２４日）を

東三河公民館連合会と合同開催予定 

・第６回愛知・地域づくり推進大会（令和６年１月１７日）を北名古屋

市の名古屋芸術大学アートスクエアで開催予定 

・調査研究、社会教育委員交流会（１０月３１日）オンライン開催予定 

５ 令和５年度社会教育関係団体補助事業計画 

・例年並みの補助金支出を予定 

６ 令和５年度社会教育関連の主要事業 

（１）生涯学習課 

●三河国分寺跡保存整備事業 

・令和元年度から始めた整備基本計画策定のための発掘調査が今年度

をもって終了。５年間の発掘調査の成果をもとに、今後は整備基本

計画、基本設計実施設計と進め、整備工事に着手 

●御油松並木景観整備事業 

・平成２９年度に御油松並木地元診断を実施した際に、生育環境の

改善等の指摘を受けており、松の生育に支障のある雑木の伐採、

枝打ち、倒木の恐れのある松のワイヤー支柱取付工事などを実施 

●船山古墳公園整備事業 

・市指定史跡船山古墳の保存及び活用のため、公園整備をするもの

で、今年度は実施設計を行い、令和６年度に整備工事を予定 

●生涯学習センター管理事業 

・旧豊川市内にある豊川、牛久保、八南の生涯学習センターの改修

または改築を行う 

・令和４年度に改修を終えた牛久保、２番目として今年度は豊川生

涯学習センターの改修のための実施設計を行い、令和６年度に改

修工事を予定 

（２）スポーツ課 

●スポーツ推進委員報酬 

・市長マニフェスト基本理念３の市民とつくる協働と健全財政とし

て、令和３年度に年額５万円から６万円に改善し、今年度も引き

続き６万円を支払う 



●宝くじスポーツフェアドリームベースボール（１１月４日、５日開

催予定） 

 ・往年の名選手による野球教室 

・プロ野球選手チームと地元チームとのゲームなどを予定 

●スポーツイベント開催支援事業 

 ・豊川リレーマラソンにゲストランナーとして、神スイングでおな

じみのタレントの稲村杏沙を招聘 

・２０２３トヨカワシティマラソン大会（１１月１９日開催予定） 

●総合体育館改修事業 

 ・令和６年度の大規模会社の改修に向け、昨年度は基本設計業務委

託、今年度は実施設計業務委託を実施 

●豊川公園整備事業 

 ・豊川公園庭球場オープン記念イベント（５月２８日開催済み） 

（３）中央図書館 

●中央図書館管理運営事業 

 ・老朽化により不具合が頻繁に発生している自動書庫の修繕 

●ジオスペース館管理運営事業 

 ・市制施行８０周年記念事業として、プラネタリウムの講演会を実   

施 

７ 令和５年度社会教育関係事業計画 

（１）生涯学習課 

ア 豊川海軍工廠平和公園開園５周年事業、豊川海軍構想を伝えるシ

ンポジウムを８月５日土曜日に豊川市文化大会、文化会館で開催 

（２）スポーツ課 

ア 豊川リレーマラソン２０２３（６月４日開催済み） 

イ ２０２３トヨカワシティマラソン大会（１１月１９日開催予定） 

ウ トップアスリートふれあい交流事業 

・ランニング教室、ソフトボール教室、テニス教室のインフラ１

０周年記念事業総合体育館改修事業を実施 

（３）中央図書館 

ア ボランティア等による読み聞かせ等 

・例年同様、中央図書館の９団体を初め、分館５団体により、読

み聞かせを毎月実施 

イ 行事・企画展示の予定 

・図書館検定を開催予定 

・図書館まつりは、春は開催済み、秋も開催予定 

（４）ジオスペース館 

ア プラネタリウム上映 

・市政施行８０周年記念番組の「Light of Toyokawa 豊川から宇

宙へ」を５月２７日より上映 



イ 講座・イベント等 

（５）地域情報ライブラリー 

ア 例年通り地域映像資料制作や、市民名画劇場、平和映画会、視聴  

覚機材・教材の貸出 

 

「会 長」 ただいまの説明について、ご意見等がありましたら、ご発言くだ

さい。 

 

「委 員」 豊川公園周りで色々と整備が進んでいるかと思うが、何かイベン

トやるごとに駐車場がないという話になる。今後、駐車場等を整備する計画は

あるのか。 

 

「事務局」 元々あった庭球場のところは広場として整備される予定になって

いる。広場はイベント時に一時的な駐車スペース等としても多用途で使用でき

るため、今ある常設の駐車場と、一時的な駐車可能スペースのバランスを他市

や過去の類似施設を参考に、どう整備していくかを総合的に検討し、ある程度

具体的な方向性を出して進んでいる。ご心配された点において、おそらく十分

な駐車スペースの確保ができるかとなると、やはり課題もあるかと思うが、一

時的な利用も含めて考慮しているということでご理解いただきたい。 

 

「会 長」  他にご意見もないようですので、原案どおりご了承いただいたも

のとしてよろしいですか。 

 

（了承の拍手あり） 

 

「会 長」  次に、議題（３）「その他」その他について事務局から何かありま

すか。 

「事務局」 令和５年度愛知県社会教育委員連絡協議会について説明 

 

「会 長」 それではこれで、すべての議題が終了しました。委員の皆さん、

事務局から他に連絡事項はありませんか。 

特にないようですので、本日の社会教育審議会を終了させていただきます。

皆様ご協力ありがとうございました。 

 

（午後３時３０分 閉会） 


